

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

RENOVACION

ANO XIII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 526

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 10 de Octubre de 1938

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

LA HORA ESPAÑOLA CONSEJO MUNICIPAL NEGOCIADO DE QUINTAS

Los invasores celebraron un acto en el que, sin rubor de ninguna especie, se habló nuevamente en público de la grandeza de Roma y de la civilización occidental que ellos dicen defender. Ni Roma es Mussolini, ya que éste es la negación del Derecho, ni la civilización occidental son los tanques, los aviones, los cañones, ni los crímenes que las tropas italianas cometen en España. Debemos registrar que este acto vergonzoso, desde el punto de vista español, se celebra precisamente en la España romana, en los instantes que parte de Ginebra la Comisión Integrada por delegados de Francia, Inglaterra y el Irak, para comprobar la efectividad de la retirada de los voluntarios extranjeros, acordada por el Gobierno legítimo. La invasión italo-alemana queda proclamada en aquel acto, de una manera cínica, por el General italiano Berti, por el epiléptico Millán Astray y por el propio cabecilla de la traición. Los italianos del General Berti, fueron condecorados simultáneamente por los traidores de la 5.ª División de Navarra, una de las unidades que luchan al servicio de la invasión. Berti, en nombre de Mussolini, dijo textualmente refiriéndose a los soldados facciosos de Navarra: «Ellos han estado con nosotros o cerca de nosotros en Santander, en el Ebro, en Levante y hace pocos días en el sector de Sarrión, donde han competido con pericia y valor con las heroicas tropas de la División «23 de Marzo». Y más adelante, Berti, el general invasor, subrayó: «La ceremonia adquiere una particular importancia con la presencia de Su Excelencia el Embajador del Tercer Reich». Tal presencia, de la cual estamos vivamente reconocidos, hace resaltar la extrema unión que mantienen profundamente en esta guerra de España las dos naciones».

Millán Astray, el energúmeno de «Muera la inteligencia» ante don Miguel de Unamuno, que habló a

continuación, dijo, entre toda una serie de mentiras, una preciosa verdad, dirigiéndose a los invasores italianos: Vuestros muertos aquí quedan junto a los nuestros para siempre. Franco, por último, alabó la grandeza imperial de la Roma de Mussolini, y colgó, de una manera manca, una corbata que llenaba de honor a una bandera que no es de España.

El contraste entre la actitud verdaderamente española, la del Gobierno legítimo, y la de Franco traidor, no puede ser más elocuente. Ello, españoles de las dos zonas, os dará la medida de cual es la única solución española, de nuestro conflicto. La que el Gobierno proclama y solicita ante el mundo, o sea la de la retirada de los extranjeros.

Los invasores italianos que han dejado sus muertos ante la gloriosa resistencia de nuestro pueblo, como el mismo Berti dijo, en pequeños comentarios de media península, que han dejado aquí su dinero, su material, y sobre todo que no vinieron a luchar quijotesicamente—Don Quijote, no fué nunca italiano,— en ayuda de los fascistas indígenas, no se irán de nuestro suelo, ni aunque Franco lo deseara. En todo caso, Italia, lo más que haría sería cambiar la forma de su intervención. Por eso, nosotros os decimos, soldados, oficiales, jefes del Ejército rebelde: Aquí ya no hay extranjeros. Es llegado el momento trascendental de nuestra lucha. ¿Vais vosotros ahora a seguir luchando al lado de italianos y alemanes, que vienen a robarnos España?

¿Si sentís todos, cuando os quedáis a solas, la vergüenza de lo que ocurre, porqué no juntáis virilmente vuestros sentimientos y arrojamnos juntos a los invasores? ¿Queréis que España sea repartida entre otros países en una posible y nueva conferencia de Munich? ¿Vamos a romper la unidad nacional, la unidad histórica de nuestro pueblo?

Fechas de presentación de los movilizados para fortificaciones de 1921, 1920 y 1919:

Decreto por el Gobierno de la República la movilización de los reemplazos 1921, 1920 y 1919 para trabajos de fortificaciones, se hace saber a todos los comprendidos en dicha movilización la obligación que tienen de presentarse en este Consejo Municipal (Negociado de Quintas) los días que a continuación se detallan:

Reemplazo de 1921: Los días 8 y 9 del actual.

Reemplazo de 1920: Los días 13 y 14 del actual.

Reemplazo de 1919: Los días 18 y 19 del actual.

La referida movilización comprende a todos los individuos que ejerzan los oficios y profesiones siguientes:

Agricultores, albañiles, aparejadores, arquitectos, aserradores, aislamiento impermeabilizantes, ayudantes de Montes y de Obras Públicas, canteros, cañiceros, capataces de Obras Públicas, carpinteros o similares, carpinteros de ribera, carpinteros de armar y de taller, carroceros, cerámica, constructores de cajas y embalajes de madera y de carros, ebanistas, encargados de obras de caminos y de edificación, encofradores, entaramadores, empapeladores, empedradores, estucadores, floricultores, guardas forestales en todas sus categorías, hacheros, hierro armado, hortelanos, ingenieros de Montes y de Caminos, jardineros, leñadores, maestros de obras de caminos y de edificación, mamposteros, machacadores, maquinistas y fogoneros de apisonadoras, montadores de

cubiertas, mosaistas, colocadores, ladrilleros, peones de albañil, peones de camineros y auxiliares, peones de mamposteros, piedra artificial, piedra y marmol, pintores, poceros, resineros, viticultores y yeseros.

Además se consideran incluidos en la movilización todos aquellos oficios que se dediquen al laboreo de la tierra, ya se trate de aparcería, propiedad, trabajo a jornal o cualquier otra modalidad de éste o aprovechamiento de la misma; cuantos por razón de profesión utilicen herramental apropiado para los trabajos de fortificación y cualquier otro oficio que tenga la madera como materia prima para su trabajo, sea cual sea el ramo de la industria a que pertenezca.

Quedan incluidos en esta movilización todos los que posean los oficios y profesiones indicados, aunque hayan dejado de ejercerlos con posterioridad al 30 de Junio de 1937, y aunque tuvieran simultáneamente con aquellos algún otro oficio de los no citados por la misma.

Jaén 6 de Octubre de 1938.—
E. Presidente.

Para nuestros abonados

Hace unos meses venimos observando que muchos de nuestros suscriptores no hacen efectivos sus recibos cuando nuestro cobrador los presenta, causa que ignoramos a que puede obedecer; pero por si alguno llevara intencion distinta a la nuestra le advertimos que haga efectivos sus atrasos, en evitación de que cuando las circunstancias nos lo permitan digamos a algunos todo lo que hasta ahora estamos tomando nota.

Jefes, soldados, oficiales del ejército de Franco; en la Declaración de principios del Gobierno de la República, está la solución patriótica de nuestro problema. La voluntad nacional, arrojando a los extranjeros y al que los trajo, puede

manifestarse libremente. Ha llegado la hora de que, si queremos que España sea España, vayamos todos contra los extranjeros y salvemos la dignidad de nuestro futuro. ¡Viva España!

Una premisa fundamental Significado imperial del Mediterráneo

por Augusto ASSIA

El Mediterráneo es para el Imperio Británico lo que es el pasillo para la casa del lector: su principal vía de comunicación. Cinco séptimas partes del mundo se unen por el Mediterráneo. Inglaterra recibe a su través el 40 por 100 del petróleo que consume, el 90 de la goma, el 80 del yute, el 40 del estaño, el 35 del algodón, el 70 de lana, el 30 de los víveres. A través del Mediterráneo envía cerca del 50 por 100 de sus exportaciones globales.

No es sólo la principal ruta comercial del Imperio, es también la ruta militar central a través de la cual la marina mantiene la vigilancia, la unidad y el orden imperiales.

Los cables submarinos que unen todo el Oriente con Inglaterra pasa bajo el Mediterráneo. El sistema de cables llamado «Allred», que constituye el centro nervioso de las comunicaciones imperiales, tiene su punto principal de vinculación en Gibraltar y el secundario en Malta.

De modo que si Inglaterra quiere mantener el control del Imperio, tiene que dominar el Mediterráneo, con objeto de que ni sus buques, tanto de guerra como de comercio, ni sus cables puedan ser interceptados. Si pierde el control del Mediterráneo, pierde el dominio del Imperio.

El Mediterráneo es un mar curioso que debe ser a la fuerza controlado por alguien, debido a la angostura de sus entradas. Una de las cuales se encuentra en Gibraltar y en Suez la otra. De tal manera que si Inglaterra no las dominara, serían dominadas por otra u otras potencias, de cuya merced dependería el Imperio británico. Un imperio que depende de otras potencias no puede vivir mucho.

Pero, al propio tiempo, dentro del Mediterráneo existen grandes pueblos cuya única comunicación marítima con el amplio mundo son también las entradas de Suez y Gibraltar. Si el estrecho de Gibraltar y el canal de Suez representan para el Imperio inglés la base de la existencia, para los pueblos mediterráneos interiores, tal como Italia, representa la base de la expansión.

Además de su valor puramente estratégico, las posiciones inglesas en el Mediterráneo poseen gran

importancia como estaciones donde los buques pueden proveerse de combustibles, buscar protección y ser reparados.

Aparte de Gibraltar y Port Said, en la boca del canal de Suez, Inglaterra posee la isla de Malta, situada en el centro geométrico del Mediterráneo. Mientras Port Said y Gibraltar dominan las comunicaciones entre Oriente y Occidente, Malta tiene un ojo sobre esta misma ruta y el otro entre Norte y Sur, es decir, entre Europa y África, pues se encuentra en el punto central de las líneas de comunicación, tanto francesas como italianas, con el África del Norte. Su extensión es de unos 160 kilómetros cuadrados y cuenta con una guarnición regular de 3.000 soldados ingleses. El magnífico puerto de Valetta es la base principal de la Flota del Mediterráneo.

De menos importancia estratégica es la isla de Chipre, situada en la costa de Palestina, a 30 kilómetros del canal de Suez, cuyo papel principal consiste en defender el puerto de Haifa, donde desembocan las «pipe-lines» que conducen el petróleo desde el Irak al Mediterráneo.

Para la defensa del canal de Suez, Inglaterra cuenta con grandes recursos, y su posición, en toda la parte oriental del Mediterráneo, es invulnerable. El Egipto se encuentra de hecho bajo el protectorado de la Gran Bretaña. Palestina es un protectorado suyo de derecho. La hegemonía inglesa en la península arábiga no tiene rival. La flota y la aviación disponen, no sólo de la mayoría de las bases navales y aeródromos que existen en el Mediterráneo oriental, sino también de los copiosos medios de resistencia que puede suministrarle un «hinterland» rico en petróleo y víveres.

En la parte occidental, su posición es mucho más débil. Aunque Gibraltar continúa constituyendo la fortaleza invulnerable que ha sido siempre, puesto que su única rival (Tánger) se encuentra internacionalizada, su valor estratégico ha descendido mucho, debido a que carece de condiciones para construir un aeródromo. No existe sitio. Por otro lado carece también de toda clase de suministros propios,

Ellos luchan contra la verdad

Terminada la guerra, será cosa de retirarse a un apartado rincón e inquirir, por medio de cuantos datos puedan traernos a la posesión de pruebas, si nuestro enemigo, el que de al lado de allá de las trincheras lucha contra nosotros, lo hace por impedir que los obreros se libren de la explotación a que los sometía la burguesía, si por someterlos a una tiranía que han engendrado en las almas de los hombres de derechas estos años de República, o si, como se ha dado en decir, por entregar a España a los dictadores italiano y alemán.

Todo esto, que es tema sobrado para largas meditaciones, ha venido a complicarse ahora con un hecho harto insignificante. En un partido de pelota celebrado en San Sebastián, un oficial de Regulares se ha levantado, dando grandes voces, para desmentir ciertas afirmaciones en el parte de guerra radiado por los facciosos. «Es mentira —parece que dijo—. La batalla del Ebro ha sido una de las mayores derrotas de esta guerra». El bochínche que se armó fué algo más que regular. Algo más que el oficial, por lo tanto, porque ya queda dicho—y lo decimos porque de allá lo dicen—que el oficial también «regular» era. Pero dejemos eso, que no es lo más importante.

Lo más importante es averiguar la razón del por qué luchan los facciosos. Averiguarlo, claro, en tanto que no se nos permita retirarnos a ese lugar apartado. Y venimos a

la consecuencia de que luchan contra la verdad.

Porque, pónganse ustedes a meditar. Un partido de pelota puede no tener significación ninguna donde sea un recreo más. La suspensión de una sesión de «cine» en cualquier ciudad no traería más trastorno que el de dejar a unos cientos de parejas sin lugar propicio para hacerse el amor. Aparte de esto, puede asegurarse que no tendría otra repercusión. Pero ello es porque el «cine», que ha sido acogido tan amablemente en todas partes—quizá por la reciprocidad de que amablemente acoje él a todos los espectadores—, es un espectáculo sin tradición. Y como esto no ocurre en San Sebastián con la pelota... Es una cosa de mito, donde otro ruido, otra molestia que la que no sea la gran algarabía de los que apuestan, hace gran daño. Y gran daño hubieron de hacer las palabras del oficial de Regulares. ¿Que en el Ebro se había perdido? Qué importaba. Que se levante diciendo que el enemigo —nosotros— ha tomado Valladolid... Siga la partida. Todo eso puede ocurrir, pero no decirse. Y si se dice, que no sea verdad. Porque contra la verdad se lucha. Y como ocurre que la causa de los obreros es la verdad... y es, por añadidura, la razón, he aquí cómo de rechazo se nos está haciendo la guerra. Aunque ellos no se lo hubieran propuesto.

excepto agua. Las condiciones de Malta son todavía peores, debido a que está situada más cerca del probable centro de fricción, pues sólo la separan unos cien kilómetros de Sicilia y es fácilmente vulnerable por el aire. En cambio, dispone de un buen aeródromo, desde donde gracias a su posición central es posible extender el radio de acción sobre todo el Mediterráneo. En Malta se centran las preocupaciones del Almirantazgo inglés en este momento. Son muchos los estrategas que consideran su situación insostenible en caso de un ataque por parte de Italia.

El triunfo de Inglaterra en el Mediterráneo estriba, pues, en las entradas y su fuerte se encuentra concentrado en la parte oriental.

La parte oriental es hoy la más importante y lo ha sido siempre, pues constituye la puerta del Oriente. Napoleón ya lo reconoció así y durante su incursión por Egipto escribió: «Pour détruire véritablement l'Angleterre, il faut nous emparer de l'Egypte». Diez días después Nelson le daba la respuesta aniquilando totalmente su flota.

Hoy, lo mismo que en el tiempo de Napoleón, el que quiera darle en la testa al Imperio Británico tendrá que apoderarse de Egipto, es decir, la puerta para el Oriente. Pero, como en el tiempo de Napoleón, hay que contar con la respuesta.

Para una guerra mediterránea, Inglaterra se encuentra, efectivamente, mal equipada. A causa de sus dimensiones y a la profundidad de las aguas cualquier guerra sobre el Mediterráneo sería hoy predominantemente aérea y submarina. La enorme profundidad hace difícilísima la caza de submarinos por medio de las minas. Las pequeñas dimensiones ponen todos sus puntos al alcance de la aviación. Aviones y submarinos constituyen los dos puntos flacos de Inglaterra. Los italianos tienen cuatro acorazados y la flota mediterránea inglesa doce, de los cuales el menor es más poderoso que el mayor italiano. Los ingleses cincuenta cruceros, por dieciseis los italianos. En cambio, veintinueve submarinos ingleses tendrían que enfrentarse con unos cincuenta y dos italianos. Alrededor de trescientos aviones e hidroaviones ingleses, con unos mil italianos. Pero después de la flota del Mediterráneo, a Inglaterra, le queda todavía la del Atlántico y la del Pacífico, sin contar las de los Dominios.

Con submarinos y aviones será posible torpedear buques ingleses a través del mar. ¿Podrá conquistarse Egipto y el canal de Suez? No hay un sólo estratega que lo crea. No parece, por tanto, que resulte fácil arrebatárle la llave de la puerta del Imperio a Inglaterra.

La sublevación de las castas privilegiadas La campaña de invierno

por Antonio HUERTA

Asiste el mundo a una sublevación de las castas privilegiadas. Lanzan en su nombre el grito de guerra los dictadores.

Se habla de combatir al comunismo. Es la bandera de moda. Ha sustituido a otras—Dios, Patria, Civilización—gastadas en su roce con la verdad. Reune muchas voluntades. Casi todos los que disfrutaban situación de privilegio, pequeña o grande, le otorgan la suya. Muchos que no la disfrutaban, amedrentados, buscan su salud en el encogimiento, en la desolidarización. Contaban con ello los psicólogos al servicio de los poderosos. No se han equivocado, ciertamente. Se rompe la solidaridad internacional de los Gobiernos; se agría la solidaridad internacional de los trabajadores. Afectados por una ola de pánico, parece como si todos trataran de encontrar salvación en la huida. Y en la huida, cuando el enemigo es implacable, se encuentra la muerte con vilipendio, no la salvación.

Bélgica, Holanda, Suiza, Suecia, Yugoslavia, Hungría, pugnan por romper el pacto que garantizaba la seguridad colectiva. Renuncian a detener al criminal y se conforman con que no se apresure a escoger la hora de su sacrificio. Aceptan la muerte a cambio de que la muerte se retrase.

Hombres inteligentes, cegados por la angustia, sientan plaza de romos. No miran, para no ver. No les engañan, pero quieren engañarse para encontrar la respiración que les falta. Hacen quiebra las virtudes más nobles. ¿Van contra los semitas y contra los comunistas? Pues, allá los comunistas y los semitas. No se dice, pero se piensa. Por eso hay muchos que se oponen al contacto: por eso hay muchos que marcan cada vez más ostensiblemente las fronteras con los «apestados».

Hay que reaccionar contra ese error. Que no es error; que es cobardía. Las consignas se apuntan contra los judíos y contra los «soviets», pero se disparan contra todos los ciudadanos libres. El pretexto se encuentra pronto: «es mason, es antifascista, es peligroso». La obra represiva de Hitler, Mussolini y Franco—tres hombres distintos y un sólo verdugo—lo prueba con trágicos relieves. Se quiere devolver el ciudadano a la condición de esclavo y estorban los que no se resignan a formar el rebaño.

Estorban los comunistas, y se les amenaza; estorban los socialistas, sindicalistas, republicanos, liberales, y se les suprime. Historias sangrientas de Austria, de la España torturada y de Alemania proclaman que no son siempre los comunistas los perseguidos más sañudamente. Proclaman, sobre todo, que lo son tanto como ellos todos los ciudadanos que saben sentirse hombres, que tienen «la funesta manía de pensar».

Amenazados, perseguidos; amenazados, perseguidos TODOS, ¿por qué no hacer frente al enemigo todos unidos? Es la única manera de vencerlo. De vencerle con el mínimo de riesgos, con el máximo de seguridades. Por eso lanzamos nuestro grito de unión. Por eso lo está lanzando el Partido Socialista Obrero Español más allá de las fronteras. Por eso pedimos a las demás organizaciones que lo lancen. Ahora, sin perder tiempo. ¿O es que ha de ser el sino de los demócratas llegar siempre tarde?

No interesan las rivalidades de campanario; importan poco los rozamientos personales. Tiempo habrá después para que se resuelva lo que haya de resolverse. Aplacemos los problemas pequeños para resolver el gran problema. Déjenos, los más directamente amenazados de pensar en los clientes para acordarse exclusivamente de las ideas. Pongan término a un coleccionamiento de afiliados que, ni les servirá para nada, ni compensa los rozamientos que produce la recolección. Húndanse las consignas y las plataformas de partido. Pensemos todos en ser fuertes, en ser sinceros, en ser leales. Hasta sofocar el incendio, todos bomberos y nada más que bomberos. Para acabar con el fascismo hacen falta todos los hombres libres; no basta con los ficheros de una organización.

Un manifiesto de la Comisión Provincial

Un saludo en nombre de la Comisión Provincial Pro Campaña de Invierno en favor del Soldado y del Niño. Comisión compuesta por todas las organizaciones antifascistas de esta capital.

Camaradas: Estamos próximo al tercer invierno que nuestros combatientes pasan en las trincheras, al socaire de una guerra que nosotros no hemos provocado ni hubiéramos querido, pero que hemos aceptado, porque el espíritu revolucionario indómito español no se ha sometido ni se someterá nunca a la tiranía de una dictadura pretoriana.

Hemos sido siempre antimilitaristas cuando el militarismo se empleaba para defender al capitalismo y para oprimir a la clase trabajadora; pero cuando el Ejército se emplea, como en el momento presente, para defender las libertades que nuestro pueblo supo ganar el 16 de Febrero, somos militares, y estamos dispuestos a reforzar nuestro Ejército con toda clase de sacrificios hasta ver nuestro suelo libre de traidores e invasores y nuestras libertades afianzadas de toda intromisión extranjera.

Por la gesta de nuestro pueblo a través de dos años de guerra se han convencido Europa y el mundo entero que lo que consideraban una merienda de negros se ha convertido en una contienda que nunca ganarán. Hemos de demostrar una vez más, por el resultado de esta campaña de invierno, que a pesar de la tragedia que las naciones no han podido o no han querido evitarnos haciéndonos justicia, los defensores de la República sabemos superarnos en cada hora y en cada momento, acudiendo con nuestro esfuerzo físico y económico donde se nos reclame. Nuestros bravos soldados se pasan días y noches frente al enemigo, con la cara pegada al fusil y prontos a ofrendar su vida por defender a

nuestra libertad. No podríamos considerarnos dignos de ellos si no ponemos nuestra más firme voluntad en defenderles contra el frío, enemigo más peligroso, si cabe, que el que tienen enfrente. Debemos superarnos para que el invierno sea lo menos crudo posible para ellos, que tanto se merecen.

Va aparejada con esta ayuda la del niño, que representa la juventud próxima, el hombre del mañana, el encargado, cuando le entreguemos nuestra España libre, de reconstruirla y engrandecerla para que sea, en vez de una patria de oprobio y esclavitud, como en tiempos pasados, la cuna de la libertad y el bienestar de los trabajadores.

No dudamos que la provincia de Jaén, nuestra provincia, la que se esfuerza en dar para la guerra hombres para el frente, hombres para la retaguardia, su economía, y que su antifascismo procura resolver todos sus problemas, en vez de creárselos al Gobierno, sabrá en este momento hacer honor a sus méritos reconocidos, y, de esta campaña de ayuda, un símbolo. Pero de quien esperamos especialmente supremo sacrificio para el mayor esplendor de esta campaña es de los compañeros que se designen en cada pueblo para los cargos de Comité; a ellos compete manejar con inteligencia todos los resortes encaminados a conseguir un mayor ingreso para la obra que nos proponemos. Estamos seguros que sabremos, cooperando todos con el mayor esfuerzo, ganar otra batalla más en la retaguardia para poder ofrecérsela con orgullo a nuestros combatientes y sentir la satisfacción del deber cumplido para con los niños. La consigna de todo antifascista debe ser: Presente y dispuesto.

¡Viva la unión de todos los antifascistas!

¡Viva el Gobierno de la República!

¡Viva la República!—Por la Comisión Pro Campaña de Invierno en favor del Soldado y del Niño, el secretario general, Antonio Catena.

Nota.—Los donativos se pueden entregar en la oficina particular del Gobierno civil.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos. Empresas industriales. Certificados de Catastro. Licencias de caza. Cuotas militares. Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles. Carnets de conductores. Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías

Pasaportes para visitar el extranjero RENOVAACION

¡Camaradas!

Leed y propagad RENOVAACION

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

Zona invadida

El aderezo de la mentira

Verdades y mentiras necesarias. — La solidez de la retaguardia republicana. — Como explican oficialmente sus fracasos los invasores. — Comparaciones necesarias

El ciudadano que ha permanecido en la zona facciosa hasta hace pocos días y ha sabido observar en estos dos últimos años la situación de las diferentes regiones invadidas por la peste italo germana, nos relata sus impresiones, que contienen algunas enseñanzas.

Alguien recordó que acaba de cumplirse el segundo aniversario de la caída de San Sebastián y que todavía no nos habían hablado nada los partes oficiales de tan sensible pérdida, y el sagaz observador del campo enemigo comentaba estas ocultaciones:

—A veces es necesario, si no ocultar la verdad, al menos paliar su dramatismo. En aquella época —septiembre de 1936— la retaguardia leal no tenía sus nervios lo suficientemente bien templados para hacerles encararse con la verdad desnuda. Era preciso ir dosificando estas realidades tan amargas para evitar un colapso. ¿Qué hubiera ocurrido si la noche trágica del 18 de julio se hubiese puesto en conocimiento de la opinión que la situación era tan incierta que sólo se sabía el Gobierno dueño de la madrileña Puerta del Sol? ¿Resistiría la prueba? Es probable que sí, y los hechos demostraron posteriormente su capacidad inigualable para «encajar» golpes adversos. Pero era preferible operar con lentitud y preferible, así mismo, dejar pasar algunas inexactitudes —algunas las llamó «las gloriosas mentiras de la prensa»— en las columnas de los periódicos. Por esto no conocimos oficialmente la caída de Badajoz, ni las de Irún o Talavera, ni siquiera la de Toledo. Llegó más tarde, cuando el pueblo demostró cumplidamente su fortaleza, la ocasión de redactar los partes oficiales, escuetos, crudos, de una dureza de acero, de una veracidad dolorosa, pero gracias, tanto a la «dosificación» estudiada en los primeros meses como a la violencia de los tiempos que siguieron, la retaguardia republicana conoció la firmeza de roca que hoy es su característica.

«Véase, por el contrario, lo que

sucede en la otra zona. Trompeteados a los cuatro vientos los éxitos fáciles y anunciadas a bombo y platillo las fechas exactas para la realización de diferentes objetivos —casi siempre incumplida— había que recurrir a argucias poco consistentes y a burdas falacias para atemperar la reacción producida en su decepcionado público». Recuerdo que se anunció para el día 25 de julio, onomástica de Santiago «Matamoros», la «primera toma de Madrid» por los musulmanes y los requetés, mandados por Mola. Desde el día siguiente la prensa y la «radio» de la zona rebelde pusieron en circulación su truco famoso. Mola quedaba en Somosierra cerrando el paso del norte madrileño, en espera de que el «generalísimo» avanzase por el Sur, para hacer la entrada conjunta de los dos «caudillos» es la codiciada capital de España. Así llegó el 7 de noviembre—primera ofensiva sobre Madrid—mientras los papanatas facciosos creían a ciegas en aquella conjunción bélica de los dos «astros» felones.

Fracasó el ataque inicial, como fracasaron posteriormente todos los que se llevaron a cabo contra la ciudad heroica. Entonces se pusieron en circulación diversas especies: «Madrid no se tomaba porque no convenía al Alto Mando su destrucción»: «Madrid caería en el momento oportuno, y, si no entraban los «nacionales» ¡cuando quisiesen! era porque todo el subsuelo de la urbe estaba minado y el general no quería causar víctimas inocentes».

Después no se habló ya de la conquista, sino del cerco. Se anunció la toma de Arganda y el corte de la carretera de Valencia. Un periódico de Sevilla escribió a raíz de la derrota alemana en el Jarama. «Nuestro generalísimo ha rectificado sus órdenes sobre el sitio de Madrid y consiente un portillo para la entrada de víveres, con el fin de que la población no combatiente pueda evitar las espantosas torturas del hambre».

Poco después, en Marzo de 1937,

Suscripción abierta por la Sociedad de Tipógrafos de Jaén

en favor de la familia de su ma logrado afiliado Antonio Baldoy Ruiz, fallecido el 26 de Agosto.

	Pesetas
Suma anterior	1.986'10
Rosendo Cruz	5'00
Cristóbal Marchal Torres	15'00
Sindicato Médico	50'00
Célula núm. 6 del Partido Comunista	370'10
Suma y sigue	2.426'20

RELACION de los que han contribuido por la Célula núm. 6 del Partido Comunista:

Batallón Motorizado Ametralladoras, 200 pesetas; José Gómez Soriano, 25; Diego Crespo Crespo, 25; Juan Cohart Ganta, 10; Martín Rodríguez, 10; José Pegalajar Gómez, 5; José Alvarez, 10; Justino Flórez, 4'50; Vicente Torres Monereo, 10; Manuel Sánchez Valla-

dares, 10; Francisco Carmona López, 10; Joaquín Muñoz Ligeró, 5; Angel Rodríguez Redondo, 10; José Torres Pestilla, 10; Juan Esteban Escobar, 10; Francisco Díaz, 1'60; Manuel Polo López, 5; Isabel Domínguez, 5; Angeles Serrano, 2; Luis Barrio, 2. Total, 370'10.

Nota.—Las sociedades que no hayan hecho entrega hasta la fecha de su donativo, lo harán a la Federación Local de Sociedades Obreras, y los particulares que quieran ayudar a ésta tan humanitaria obra podrán hacerlo en los talleres tipográficos de La «Regeneración», Bernabé Soriano, 20.

JOSE JIMENEZ JEREZ - JAEN
]]]]

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS
Plaza de San Francisco, 7 — Jaén

se produjo el desastre italiano en Guadalajara. De explicar lo ocurrido se encargó el bufón de Radio Sevilla: «Se ha ordenado una retirada estratégica para evitar a las tropas legionarias caer en la «cazuela de Brihuega». Si se descuidan los súbditos de Mussolini quedan materialmente cogidos en la famosa «cazuela».

El mismo díscola grotesco avisó por el micrófono a la España oprimida, pocos días más tarde: «Mañana tomaré Pozoblanco». En efecto, al día siguiente se produjo el fracaso fascista de la Sierra Chimorra. Para este fracaso no hubo comentarios, como tampoco para los que le sucedieron en los frentes andaluces.

He aquí, suscitadamente, lo que se ha dicho y escrito sobre los hechos de armas afortunados para la República:

Toma de Brunete: «Cosa de poca importancia», «emboscada para hacer un cepo enorme», «ventosa en este frente para distracción de fuerzas».

Toma de Belchite y ofensiva sobre Teruel: «Agotamiento del enemigo», «sorpresa incalificable», «intervención de mandos franceses y tropas rusas».

En Mayo se anunció que la guerra terminaría aquel mes con el aniquilamiento total de los rojos. La llegada de las huestes extranjeras al Mediterráneo era al final. En Calatayud detuvieron a un zumbón por comentar: «Ya estamos frente a la casa, y ahora ¿qué van a hacer?» Esta frase de la «Verbena» le habrá costado al jucoso en cuestión bastantes meses de cárcel, si no algo peor.

Ahora, con motivo del fracaso de la anunciada toma de Valencia y de las minas de Almadén y del éxito nulo de la contraofensiva facciosa en el Ebro se han batido por los «totalitarios» los «records» de la mentira. Han llegado a un extremo en que no saben como apuntalar su retaguardia que se desmorona.

Si hubiera un neutral en esta contienda le bastaría comparar los partes oficiales de nuestro Ministerio de Defensa, llenos de sincera elocuencia, con los que facilita el cuartel general italiano de Salamanca, y a la vista de ambos, no tardaría en tomar partido por la Verdad, por la Justicia, por el Derecho, frente a la falacia, la estupidez y el crimen.